



ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

Viernes 3 de noviembre del 2023
Año 65 de la Revolución

ESTAMOS EN:

@26delastunas

Periódico Tunero

26deLasTunas

@periodico26

Periódico 26

Año XLV Número 15 Precio: 1.00 peso

Este domingo regresa el horario normal. A la 1:00 am atrase una hora su reloj



Foto: Tomada de Facebook del Gobierno de Puerto Padre

Lluvias provocan inundaciones

Por Yuset Puig Pupo

Las abundantes precipitaciones que comenzaron en la tarde noche de este miércoles ocasionaron inundaciones en algunas zonas bajas del territorio, como consecuencia del desborde de arroyuelos, cañadas, ríos y otros afluentes.

Las máximas autoridades de la provincia recorrieron la comunidad de Delicias, en Puerto Padre, para constatar los efectos provocados en ese terreno, de los más afectados por las intensas lluvias, y el cumplimiento de las medidas de la Defensa Civil, con el objetivo de preservar los bienes materiales y la seguridad ciudadana.

Expertos del Centro Meteorológico Provincial explicaron que la vaguada ha provocado reportes de más de 50 milímetros (mm) en 24 horas, o lo que es igual, más de 50 litros de precipitaciones caídas en un metro cuadrado duran-

te ese tiempo; y localmente intensas (más de 100 mm en 24 horas), principalmente en los municipios del norte.

Por su parte, la Estación Meteorológica de Puerto Padre informó acumulados de 94.5 mm. Y el centro de Gestión para la Reducción de Riesgo en el municipio de Jesús Menéndez reportó 206 mm en 15 horas, con fuertes inundaciones en la zona de Copo del Chato.

Los meteorólogos predicen que la vaguada, a partir de hoy, se extenderá e influirá en menor medida sobre nuestra provincia, por lo que disminuirá la probabilidad de lluvias, aunque podrían ocurrir ocasionalmente en la zona norte.

El Consejo de Defensa Provincial adopta medidas ante el desborde que pueda existir en algunos de los principales embalses de la provincia.

En el contexto actual, la Empresa Eléctrica anunció que laboran para reparar las averías de gran magnitud, causadas por las inclemencias del tiempo. Informaron, además, que trabajan en resolver los daños causados en el municipio de Las Tunas.

Por otro lado, en Puerto Padre se da solución a las afectaciones en comunidades como Tunazúcar. También han tenido averías durante estas fechas zonas de la Guinea, Covarrubias, el pueblo de Manatí, y otras áreas de Puerto Padre y "Jesús Menéndez".

El principal inconveniente que afrontan los trabajadores eléctricos es el arrastre de desechos sólidos, como ramas de árboles, a consecuencia de las inundaciones. No obstante, hasta el cierre de estas líneas ya le han devuelto el servicio a un por ciento considerable de clientes.

Comisiones del Parlamento visitan Las Tunas

Texto y foto: Yenima Díaz Velázquez

El intercambio directo con el pueblo en diferentes escenarios es uno de los propósitos de las ocho comisiones de trabajo del Parlamento cubano que llegaron a la provincia de Las Tunas para evaluar diversos indicadores del quehacer económico social.

El proceso responde a la cercana Rendición de Cuenta del Gobierno local ante la Asamblea Nacional del Poder Popular -prevista para el mes de diciembre- y comprende recorridos por cooperativas, mercados agropecuarios, centros de Salud y otros lugares en todos los municipios.

Así lo informó la diputada Miriam Brito Sarroca, presidenta de la Comisión de Atención a los Órganos Locales del Poder Popular, quien viaja al frente de la comitiva parlamentaria. Acotó que también fiscalizan la atención a los planteamientos, quejas y peticiones de la población.

Entre los objetivos de la visita están el chequeo del cumplimiento al Plan de la Economía y la Ley del Presupuesto, y el comportamiento de la calidad de los servicios básicos, en especial los de Educación, Transporte, Recursos Hidráulicos y Salud Pública.

Igualmente examinan cómo se han implementado las 93

medidas para salvar la producción cañero-azucarera y la Ley de Soberanía Alimentaria y Seguridad Alimentaria y Nutricional, además de la producción y comercialización de diferentes renglones agropecuarios.

En la agenda de los visitantes se incluye la evaluación del enfrentamiento al delito y la corrupción, con el impacto alcanzado con el perfeccionamiento de la actividad de Comercio Interior, la prevención y atención social y el tratamiento a personas y comunidades en situación de vulnerabilidad.

Además, valoran el Programa de Construcción de Viviendas y la producción local de materiales, el proceso de perfeccionamiento del Poder Popular, la gestión de instalaciones turísticas y la aplicación de la ciencia y la innovación en la Estrategia de Desarrollo Territorial.

Durante el recibimiento oficial a las comisiones, y en presencia de Manuel René Pérez Gallego, miembro del Comité Central del Partido y primer secretario en la provincia, el gobernador Jaime Ernesto Chiang Vega dijo que aquí encontrarán transparencia y voluntad para solucionar las deficiencias.



Votaciones contra el bloqueo 2023

187 a favor
2 en contra
1 abstención



Universidad, Partido y Gobierno, diálogo necesario

Por Yuset Puig y Naily Barrientos

Con la finalidad de informar sobre la gestión del Gobierno en la provincia y revitalizar el vínculo e imbricación con la academia y las nuevas generaciones, las máximas autoridades del territorio intercambiaron con estudiantes y profesores de la Universidad de Ciencias Médicas y su homóloga del Ministerio de Educación Superior.

Manuel Pérez Gallego, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido aquí, llevó al auditorio temas como el combate desde el suelo tunero a la corrupción, la situación de los portadores energéticos, las potencialidades económicas del terruño e, incluso, la marcha de la zafra azucarera y el compromiso de toda la provincia para aportar desde esta esfera al mejor desenvolvimiento del país.

Se tocaron asuntos candentes como la necesidad de potenciar la actividad en los autoconsumos y hacer efectiva la gestión administrativa para mejorar la comida de los estudiantes, y el impacto de los problemas de transporte urbano en la vida de docentes y alumnos. Se dialogó con profundidad de precios abusivos y la urgencia de enfrentarlos.

Osvel Castro, vicepresidente de la Federación Estudiantil Universitaria en la facultad, enfatizó en el reto con que viven hoy los futuros galenos, habló de la migración activa en el estudiantado, de su impacto en los planes, y ratificó el compromiso de los presentes de mantener en alto el prestigio de la Salud Pública dentro y fuera de Cuba.

Pérez Gallego convocó a fortalecer el trabajo político ideológico en las nuevas generaciones, los valores en un sector que requiere de humanismo para desempeñar su quehacer con las limitantes de los tiempos actuales.

En la Universidad de Las Tunas (ULT), Eduardo Walter Cueli, coordinador de Programas y Objetivos, pormenorizó detalles acerca de los principales indicadores económicos hasta el cierre del mes de agosto. En el balance precisó que 21 entidades registran pérdidas en su economía con un valor calculado de más de 33 millones de pesos, la mayor parte de estas en el sector del Comercio.

Igualmente, señaló, que la productividad solo alcanza poco más del 60 por ciento, por lo que se registran pagos sin respaldo productivo y un déficit presupuestario al que le echa leña el alza imparable de los precios.

No obstante, en materia de economía no se renuncia a consolidar las exportaciones de 24 rubros (carbón vegetal, palanquilla, chatarra), y la bancarización ha coadyuvado a que más instituciones empleen los canales digitales de pago, ahora el 77 por ciento de las entidades con sus nóminas domiciliadas, cifra que creció en el 20 por ciento desde la adopción de la Resolución 111 del presente año.

"Asimismo, en la provincia hay dispuestas 518 cajas extra y, de manera general, es creciente la tendencia a que la población utilice los canales electrónicos de pago", expresó el también miembro



del Comité Central del Partido.

Respecto a la zafra azucarera, Aida Rosa Rodríguez Núñez, quien coordina lo referente al programa alimentario, detalló los entuertos que se afrontan en este sector, neurálgico para alcanzar, de una vez, la soberanía alimentaria, y precisó que en la actual contienda azucarera el ingenio Antonio Guiteras debe producir la mayor cantidad de este producto en el país.

"Unas 61 mil toneladas de azúcar es el compromiso y desafío de los tuneros", apuntó.

De la tensa situación con el combustible y cómo incide en los servicios y en la vida cotidiana disertó Fidel Gordo, también funcionario del Gobierno. En sus palabras significó que, no obstante las múltiples dificultades y su impacto, realizan el máximo esfuerzo por afectar lo menos posible al sector residencial y proteger servicios de sensibilidad social.

Yisel Escobar, profesora de Ciencias Médicas, habló de la urgencia de formar a un profesional de Salud que ostente, además de competencias típicas de esta rama, solidez ideológica.

"No es la riqueza la que hace la conciencia, sino que es la conciencia capaz de crear luego las riquezas", precisó el profesor de la ULT Albernis Poulot Cumbá, y destacó más adelante que, "hay que sembrar en la mente de las personas que debemos ser soberanos, incluso contra toda adversidad."

"La Universidad no está detenida", precisó tras listar ideas y proyectos que desde la academia buscan mejorar la gestión de las instituciones y, en suma, la vida de los tuneros. Recordó, a su vez, el histórico discurso de Fidel el 17 de noviembre del 2005 en la Universidad de La Habana y la trascendencia de dar continuidad a la obra iniciada y preservar el futuro del socialismo.



Fotos: Reynaldo López y Angel Chimento

Eligen nuevo primer secretario del Partido en el municipio de Jobabo

Por Yenima Díaz Velázquez



Osmel Osorio López.

A propuesta del Buró Provincial del Partido Comunista de Cuba en Las Tunas, el Pleno del Comité Municipal de la organización en Jobabo acordó liberar por renovación a la compañera Blanca Iris Santana Ravelo, quien se desempeñaba como primera secretaria en este territorio.

Con la presencia de Manuel René Pérez Gallego, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia, en la reunión destacaron la disciplina, entrega y dedicación de Santana Ravelo a la tarea asumida desde el año 2018. A Blanca Iris se le asignarán nuevas responsabilidades.

Para ocupar la dirección del Partido en Jobabo se promovió al compañero Osmel Osorio López, quien ejercía el cargo de miembro

del Buró Municipal al frente de la esfera Político Ideológica.

Osorio López es máster en Ciencias de la Educación y en Defensa y Seguridad Nacional. También posee una larga trayectoria como dirigente político desde la Unión de Jóvenes Comunistas, del que fue su primer secretario en la provincia. Al concluir su tarea en la organización juvenil, pasó al trabajo profesional del Partido y desempeñó varias funciones.

Para asumir la esfera Político Ideológica se designó a Maikel Cutiño Cutiño, quien dirigía la esfera Agroalimentaria, y en su lugar se promovió a Oscar Alberto Martínez Domínguez, hasta el momento funcionario del Comité Municipal del Partido en el territorio jobabense.



Blanca Iris Santana Ravelo.

Fotos: Yaidel Rodríguez Castro

Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 3/1895: Llega la columna invasora al mando del lugarteniente general Antonio Maceo a Río Abajo, actual municipio de Majibacoa.
- 4/1981: Declarado el Fuerte de la Loma, en

Semana del 3 al 9 de noviembre

- Puerto Padre, Monumento Nacional.
- 6/1859: Sale el primer número del periódico **El Hórnigo**.
- 7/1917: Triunfo de la Gran Revolución Socialista de Octubre.

- 8/1958: Liberación del poblado de Vázquez, en Puerto Padre, Las Tunas.
- 9/1961: Creación del Batallón Fronterizo del Ejército de Oriente, en Guantánamo, hoy Brigada de la Frontera.

Llévanos en tu móvil



Guarapo, tradición que merece volver

Por Liodany Arias Tamayo (ACN)

Cuando el ardiente sol azota las jornadas del Balcón del Oriente Cubano, la guarapera Eladio Infante matiza las cálidas temperaturas con el aderezo de un refrescante jugo de caña, en una rutina tradicional para los vecinos de la reconocida calle Joaquín Agüero de esta ciudad.

El guarapo, como de manera popular también se le conoce, es

uno de los líquidos de mayor preferencia entre los tuneros; sin embargo, la "Eladio Infante" es una de las pocas que conservan esta patrimonial costumbre.

Aida Labrada Pupo, dueña del negocio, dijo a la **Agencia Cubana de Noticias (ACN)** que sostiene un contrato con la cooperativa de créditos y servicios (CCS) Eladio Infante para el

suministro y la transportación de la caña, disposición que les permite el mantenimiento de las ventas durante todo el año.

Aunque en ocasiones tenemos fallas con el traslado buscamos las vías para hacerlo por medio de carretoneros que, a pesar de ser a mayor costo, nos garantizan la continuidad de la elaboración, puntualizó Labrada Pupo, quien por más de 15 años lidera las ventas de la criolla bebida en la ciudad capital.

No obstante, otras homólogas de estos servicios no siguen sus pasos y solo de manera intermitente expenden el jugo en sitios donde la afluencia de público solía respaldar el apego de los lugareños al emblemático néctar.

Desde la guarapera Aurora, en la comunidad de igual nombre, su representante Yanelis Pérez comentó a la **ACN** que la baja reserva de materias primas se mantiene como el principal obstáculo para la comercialización, además de la saturación de los suelos por las lluvias durante el

período húmedo que retrasan el corte de la caña.

En ocasiones hay que cerrar por más de una semana, agregó Yanelis, pues las CCS no satisfacen la demanda que tenemos; a veces la problemática está en el transporte y no buscamos otros medios porque nos cobran demasiado y debemos mantener el precio topado a 5.00 pesos por 232 mililitros.

Recuerdo que todos los días en el horario de almuerzo llegaban personas de varias partes y en su mayoría pedían el guarapo, a pesar de la existencia de otras bebidas como refrescos y maltas; es una pena que se pierda esta costumbre, refirió un poblador del reparto Aguilera, en el que hoy la existencia de guaraperas es una utopía.

Otro entrevistado por la **ACN** que vivió aquí durante la década del '50 del pasado siglo significó que las guaraperas pululaban por toda la ciudad, sin embargo, ahora cuando se llama a aportar el mayor alimento a la población, prácticamente no existen, incluso -agregó el interlocutor- he



Fotos: Yaciel Peña de la Peña

tomado guarapo en La Habana, claro, a 20.00 pesos el vaso.

Si bien la carencia de combustible para la transportación y la poca disponibilidad de proveedores es hoy una realidad que empaña estas prácticas, la guarapera de Aida Labrada y algunas otras como la de la Calle 39 y El Crucero de la "Aguiles Espinosa", evidencian la posibilidad de concretar y salvaguardar las ventas de ese líquido, que forma parte ineludible de la idiosincrasia tunera y de la cultura nacional.



Caracol gigante africano mantiene su presencia en Las Tunas

Por Yenima Díaz Velázquez

Solo el municipio de Las Tunas reporta presencia del caracol gigante africano, especie exótica invasora avistada en el territorio tunero en mayo del 2019 en los alrededores del organopónico Victoria de Girón y extendida rápidamente a otras zonas de la ciudad.

Según Daimler Campos Ortiz, especialista en Cuarentena de la Estación Territorial de Protección de Plantas, hasta la fecha han localizado 60 mil 83 ejemplares del

que es considerado una peligrosa amenaza para los cultivos varios.

Explicó que el Departamento de Sanidad Vegetal de la Delegación Provincial del Ministerio de la Agricultura (Minag) actúa en los sistemas de producciones agrícolas, pecuarias, agroforestales y de flora y fauna, independientemente del organismo u organización al que pertenezcan.

En esos sitios, las acciones fundamentales son de rastreo y vigilancia, además de la capacitación a los responsables de cada lugar,

así como a la población que reside en las cercanías, a la que se orienta cómo proceder frente al animal y la importancia de sanear los patios.

Puntualizó Campos Ortiz que en la entidad se diseñó una estrategia para prevenir las afectaciones que provoca el caracol en las plantaciones, y recordó que en su enfrentamiento será primordial el aviso a los especialistas fitosanitarios y de veterinaria de las delegaciones municipales del Minag.

Esa especie, nativa del este de

África, tiene una amplia capacidad de reproducción y cada uno puede poner hasta 600 huevos. Carece de enemigos naturales y se multiplica rápidamente en lugares húmedos, con abundantes restos de hojas.

En organopónicos, huertos intensivos y otras áreas productivas del municipio cabecera se extreman medidas frente a la plaga. No obstante, en varios lugares se ven con frecuencia, sobre todo a orillas de los riachuelos que atraviesan la ciudad.



Foto: Jorge Pérez

Por ello se recuerda que el molusco hospeda al nemátodo causante de la meningoencefalitis eosinofílica en humanos, enfermedad altamente mortal que inflama las meninges y el cerebro. Además, se recomienda no usarlos como adornos o mascotas, y en caso de un contacto inevitable, lavar las manos con agua y jabón.

Castillo de Salcedo, vestigios de fortaleza colonial

Liodany Arias Tamayo (ACN)

Sus muros conservan aún las marcas de una época que lo elevó a lo más alto en materia defensiva en la Villa Azul de Cuba.

El único de su tipo en la geografía tunera, el Fuerte de la Loma como se le conoce por los lugareños, es el signo más emblemático de la presencia militar de España durante el siglo XIX en Puerto Padre.

La edificación, a 34 metros sobre el nivel del mar, despunta por su atípica arquitectura con la técnica del mampuesto y otros materiales que aparecieron por la zona, como las piedras calizas y la cocoa, con una durabilidad colosal que tuvo como prueba de fuego la toma perpetrada por el mayor general Vicente García González y sus tropas en 1877.

Aunque existen diversos criterios en relación con el surgimiento del inmueble, se toma 1875 por su fecha de fundación como una importante y estratégica pieza de artillería, en un sitio que permitía avasallar toda la ciudad e, incluso, la bahía que le sirve de resguardo.

Sin embargo, el Fuerte no solo había fungido como zona de defensa, sino que fue prisión para todos aquellos acusados



de colaborar con el Ejército Libertador durante la Guerra de los Diez Años y en 1898 cuando fue abandonado por los españoles por sus nulos intereses en la zona para aquella etapa, las llamas se apoderaron del castillo con el objetivo de evitar su uso por los pobladores.

Conformado por dos torreones en la retaguardia, dos al frente y unas murallas con más de 80 aberturas para el posicionamiento de las artillerías, se dice que su forma es única no solo en Cuba, sino también en América Latina y

representa una verdadera joya arquitectónica que ha sido escenario de numerosos procesos de restauración hasta declararlo Monumento Nacional el 4 de noviembre de 1981.

Para orgullo de los tuneros y como baluarte patrimonial de la historia de Cuba, el Castillo de Salcedo abrió al público como museo el 25 de diciembre de 1999. Ubicado en la actual avenida Libertad se distingue por ser un atractivo paraje y a la vez pareciera despertar las más genuinas curiosidades de quienes lo visitan.



En el lente

Texto y foto: Ángel Chimeno Pérez

¿Qué falta aquí?



No parece que sea la falta de recursos materiales, por la que atraviesa el país hoy, la causa fundamental de la peligrosa situación que muestran un tramo de la acera en la calle Lucas Ortiz, frente a la Funeraria (foto 1); y la zanja que circunda el estadio Julio Antonio Mella (foto 2).

Por el contrario, la mala calidad de los trabajos hechos ha borrado las buenas intenciones, para dejar en su lugar una amenaza real a la integridad física de las personas e, incluso, de accidentes de los vehículos que transitan por esa parte de la ciudad.

Ronaldo es cardiólogo, ¡y vuelve a casa!

Texto y foto: István Ojeda Bello

Ronaldo Dos Ramos Da Silva Costa emprenderá en pocas semanas el regreso a su Sao Tomé y Príncipe natal con un morral lleno de sueños, aspiraciones y su título de cardiólogo bajo el brazo. A casi una década de haber salido de aquel par de islas del golfo de Guinea, confiesa que ha sido una experiencia irreplicable. No solo por haber vivido la realidad de nuestro Archipiélago caribeño, sino, además, por haberlo hecho durante estos años particularmente duros para todos.

¿Y qué vendrá ahora?

Antes de responder cuenta que "cuando tenía 15 años de edad no pensaba en ser médico. En aquel momento me veía más en Ingeniería Informática, en la tecnología, cosas así". Cruzar el Atlántico, comenta, no fue una decisión difícil; pesó más la determinación de que hubiera un galeno en una familia cuyos modestos ingresos la privaban de lograrlo, como no fuera viniendo a estudiar a Cuba.

La distancia forja el carácter, asegura: "Primeramente tienes independencia total, estás lejos de tus padres, de tu familia, de los encargados de tu educación.

Entonces aprendí a solucionar los problemas y las carencias, porque debes saber qué es lo bueno, lo malo y tomar las mejores decisiones. En Cuba no solo uno se gradúa de médico o como enfermero; uno se gradúa también en la vida".

Cada fase de su estancia en la Mayor de las Antillas, afirma, fue de superación constante. Primero la Escuela Latinoamericana de Medicina y luego desde el tercer año de la carrera en la Universidad de Ciencias Médicas de Las Tunas. Sus desvelos rindieron frutos, pues se ganó el derecho de continuar sus estudios en Cardiología.

Todo eso habría sido suficiente, pero es que Ronaldo añadió la tarea de ser el presidente del Consejo de Naciones, ente que representa a los estudiantes extranjeros en ese centro de Enseñanza Superior en el Balcón del Oriente Cubano. El empeño, admite, fue tan o más retador que cualquiera de las asignaturas que venció en todos los períodos lectivos.

"Fue difícil ser el portavoz de una masa de estudiantes, de sus inquietudes, cada uno con su cul-



tura diferente; pero a la vez resultó una gran experiencia que me permitió conocerlos. Me ayudó, primero, a dar el ejemplo para que los demás pudieran seguirme, a tener responsabilidad y ser un mejor mediador entre todos".

Ronaldo no niega que la etapa más reciente de su estancia aquí ha sido dura. No obstante, enfati-

za en que "el pueblo cubano como tal es muy solidario. Siempre hay quien no es así como en cualquier parte del mundo, ¿verdad?, pero hablando de la mayoría, se caracterizan por ser muy humanos y serviciales. Uno aprende que eso es lo más importante, y sale de aquí con esos valores que nos enseñan, desde nues-

tros profesores hasta la sociedad que nos transmite ese espíritu de ayudar sin esperar nada a cambio".

Ejercer como cardiólogo en Portugal tiene buena pinta, pues se trata de una de las especialidades más cotizadas en el mercado de los servicios médicos. Sin embargo, Ronaldo se trazó otros planes: "Cuando me pude especializar en Cardiología, lo primero que hice fue agradecer a Dios, a toda mi familia, a mis seres más queridos que me han respaldado todo este tiempo de crisis, de pandemia y con mucho trabajo; a la dedicación de los docentes, del profesor Maikel Santos Medina, que siempre estaba ahí orientando, apoyando, y a todo el colectivo de esta especialidad del hospital Ernesto Guevara.

"Siempre tuve el compromiso de que, independientemente de las condiciones laborales en mi país, el paso que yo quiero dar es regresar y ofrecer mi aporte. Allá carecen de médicos especialistas, hasta ahora solo hay una cardióloga. Así que es mucho trabajo, mucha gente por atender. Espero contribuir a mejorar la calidad de vida de las personas".

Arroz y papa en el patio de Panizo

Texto y fotos: Yeisnel Vázquez Pacheco

Cuando me propusieron llevarme a la casa de Miguel Panizo Rosado en El Rincón, municipio de Majibacoa, solo me hablaron de un patio sembrado y, honestamente, no estaba muy motivado, pues por aquí en cualquier palmo de tierra puedes encontrar tres o cuatro matas de burro, frijoles, boniato... y muchos cultivos más.

Pero fuimos hasta el sitio anunciado y después del saludo, Panizo me dijo: "Yo aquí tengo sembrado de todo, incluso, arroz y papa". En ese instante, mi olfato periodístico se disparó y hasta ansioso me puse, tal y como estaba minutos antes de nuestra llegada el protagonista de esta historia.

Ya dentro del patio y caminando con mucha delicadeza, para no estropear alguna planta, pues apenas hay espacio para andar, comenzó una amena charla que fue develando a un hombre dispuesto y con luz larga. En breve conocí que esta pasión por la tierra no surgió con la jubilación laboral.

"Siempre estuve vinculado con la agricultura, era parte de mi trabajo, pero al retirarme del Ministerio del Interior pensé en hacer algo que me gustara y surgió la idea de sembrar en mi patio", comenta Miguel.

"Ahora trazo nuevos planes: primero quiero colocar una turbina en el pozo para no regar a mano porque me resulta más difícil, pues planté arroz y pienso que al menos 60 libras pueda cosechar; al frijol le calculé poco más de un quintal, más el experimento que tengo con la papa".

A veces, a la esquiwa, para evitar la cortadura de la hoja de caña o sosteniendo una espiga de millo que se nos venía encima, así siguió el diálogo.



"El boniato ya casi lo puedo sacar, el plátano macho y el burro en unos meses estarán en producción, y si el azúcar sigue escaso, las carreras de caña que hay aquí me darán el guarapo suficiente para endulzar unas cuantas coladas". Lo dice en serio, pero sonríe, en parte por la cubanísima frase que alude a la elaboración de un buen café y también por lo otro que dijo a continuación:

"Mi aspiración en un futuro no muy lejano es nada más comprar sal, el resto lo produciré yo".

¿Y el plato fuerte?, lo provoco.

"Esas jaulas que ves allí son para criar pollos y aquel corral para cerdos, al menos uno, porque no hay mucha comida".

El majibacoense Miguel Panizo Rosado le pone rostro cercano y posible a eso que llamamos soberanía alimentaria. Él ya tiene su proyecto bastante avanzado, otros lo han pensado, pero no se deciden y al final las circunstancias se encargarán de llevarnos a todos hacia el surco. Y entonces no será una opción; sino una necesidad.



Labiofam se mantiene activa

Por Yenima Díaz Velázquez

La situación económica que afecta actualmente al país repercute en la gestión integral de la empresa Labiofam en la provincia de Las Tunas, sobre todo, por la poca disponibilidad de materias primas para la planta de biopreparados.

Gregorio Torres Cobas, director de la entidad, dijo que a pesar de ello los trabajadores se empeñan en prestar un servicio de calidad en la farmacia veterinaria de esta ciudad y en los 10 puntos de venta disponibles en todos los municipios, incluyendo Puerto Padre, que abrirá pronto.

Precisó que en esas unidades se ofertan productos de variadas líneas de uso veterinario y humano, y de aseo y limpieza, los que aún se comercializan en cantidades insuficientes ante la alta demanda de esos renglones entre la población tunera.

Torres Cobas mencionó los jarabes anticatarrales para el consumo de las personas y renglones con muy buena aceptación como vinagre, vino seco, desincrustante, desengrasante, talco perfumado y talco desodorante para los pies, entre otros.

Aclaró que en la farmacia ubicada en la Clínica de Animales Afectivos se venden medicamentos por recetas médicas, además de vacunas para

perros, antiparasitarios y estimulantes del celo en vacas, yeguas, cabras y ovejas.

También expenden el plaguicida de uso agrícola Tabaguan y Prolvet, un desinfectante de uso tópico veterinario que se emplea durante procesos infecciosos e inflamaciones para la cicatrización de heridas y otras afecciones de la piel.

Sobre el escorpionario, el directivo dijo que se pretende incrementar la cantidad de ejemplares y que funciona de manera estable, pues en el transcurso del año ha entregado unos siete mil 200 mililitros de veneno de alacrán azul, unas toxinas empleadas en el tratamiento al cáncer.

Se refirió, además, a la prestación de servicios de saneamiento ambiental en todos los municipios tuneros, tanto en entidades estatales como privadas, y para el sector residencial y los productores anunció acciones contra ratas, hormigas, cucarachas, ácaros y otros insectos.

Por último, Torres Cobas informó que avanzan en la bancarización y que en las próximas jornadas quedarán habilitados los códigos QR en todos los puntos de venta, además de la caja extra para la extracción de efectivo por parte de la población.



De "tormentas", trastornos de atención y las claves para apaciguar

Por Yuset Puig Pupo

Las tormentas de Brianna se asoman desde sus ojos. Tiene un hálito inquieto que nunca la deja reposar, como si en ese mundo de piruetas y carreras no le estuviera permitido perder o descansar ni un momento. Gusta mucho de los niños, arma juegos y dentro de ellos inventa otros, los multiplica en personajes nuevos y actividades muy movidas. No hay nada que disfrute más que la invitación de "al escondido", luego solo es un mar de carcajadas.

Cuando comenzó a caminar, sus padres asumieron la hiperactividad como una etapa pasajera. Después notaron que en días intensos de playa, parque o piscina llegaba al hogar sin la menor muestra de cansancio, exigía actividades físicas como si estuviera empezando la jornada; ante la mínima negación comenzaba una perreta interminable, igual a los 5 que a los 8 años de edad.

La abuela activó sus alarmas por aquello de que la niña no podía escuchar; en medio de un cuento de princesas o de un chisme de barrio, interrumpía siempre la charla para comenzar ella su propia conversación, en caso de que no lo consiguiera se frustraba, gritaba, lanzaba cosas.

Los primeros años de la escuela fueron de quejas constantes por el comportamiento, pero Brianna aprendía rápido, el brillo de inteligencia era casi tangible. Dominó las operaciones matemáticas enseguida. El problema apareció cuando tuvo que transcribir oraciones o leer textos largos; no lograba hacerlo.

El día que decidieron llevarla con un especialista, a solicitud de la maestra, llegó a la consulta toda remellada porque en la jornada anterior se había lesionado escalando un muro alto de concreto. En segundos exteriorizó su carisma y fue espontánea, ruidosa y activa, con esos truenos escondidos tras los ojos. Un mes después fue diagnosticada con Trastorno por Déficit de Atención e Hiperactividad (TDAH).

...

Como las tormentas de Brianna, otros tantos niños tuneros llevan sus peculiaridades hasta la doctora Madley Parra García, jefa del servicio de Psiquiatría Infantil en el hospital pediátrico Mártires de Las Tunas y quien asume esta condición con mucho optimismo y gusta enfati-



zar en las potencialidades infinitas de cada cuerpecito que se yerge ante su buró que en los dilemas que arrastra.

"El TDAH es uno de los trastornos del neurodesarrollo más frecuentes de la niñez. Habitualmente se diagnostica en los primeros años y dura toda la vida. Yo suelo decir que estos pequeños siempre tienen el motor encendido, no pueden estar quietos, son muy ruidosos, conversadores y se resisten a las tareas que requieren esfuerzo mental mantenido -enfatisa la doctora.

"Presentan comportamientos típicos, son muy hiperactivos, su actividad motriz es excesiva, prefieren los juegos que involucran movimientos corporales, corren, trepan, saltan y si se entretienen con algún muñequito o película frente al televisor o la computadora generalmente se levantan, interactúan, mueven manos y pies, no suelen estar tranquilos por largos períodos.

"Un rasgo muy típico es la impulsividad. Se entrometen en asuntos de otros, no saben aguardar su turno para decir lo que piensan, para coger un juguete; si alguien está hablando dan sus criterios en cuanto lo estimen. A veces parece que no les está permitido esperar.

"Y ahí vienen las pataletas si no se hace lo que ellos desean. Aclaro que en un niño de 2 o 3 años resulta normal este comportamiento, pero con el transcurso del tiempo debe asimilar que

dar perretas no es lo correcto, tiene que asumir otras conductas. En el caso del TDAH no están preparados para esta evolución, no es malcriadez.

"Otra cuestión que trae aparejado es la baja autoestima que puede acompañarlos eternamente si no se logra un manejo adecuado por parte de la familia y la escuela. Como no pueden leer fluido o rápido, o se demoran en escribir suelen expresar

resisten mucho a las actividades escolares. En Matemática les va bien, pero no así en Español e Historia. Por lo general, poseen muy buena capacidad intelectual y aprenden rápido, sin dificultades con la medicación necesaria".

DE LA SOSPECHA AL DIAGNÓSTICO

Esta psicopatía de la infancia se determina por clínica a partir del comportamiento. En la pro-



'yo no sé, no puedo lograrlo, no soy inteligente, no soy bueno', y esos pensamientos, que a veces refuerzan los adultos, los laceran".

¿CUÁNDO PEDIR AYUDA?

La galena abunda que generalmente en el segundo o tercer año de vida los padres pueden notar el patrón de comportamiento del TDAH. Sus hijos son más difíciles que los otros en el sentido de que no descansan, se caen y lastiman mucho, las pataletas son seguidas y las crisis más grandes. Suelen ensuciarse bastante y como se portan mal, pues se corrigen constantemente, lo mismo física que verbalmente.

"Ellos se resisten demasiado al sueño diurno, al límite de que varias familias se dan por vencidas. A la hora de jugar se excitan muchísimo, lo disfrutan y casi siempre mezclan varios juegos porque se aburren muy rápido. Un rasgo está presente permanentemente y es la irascibilidad, estos pequeños tienen muy baja tolerancia a la frustración.

"En la escuela suelen presentar problemas para mantenerse concentrados, se paran con frecuencia, dejan de atender a la maestra si otro habla, si alguien se asoma, si sienten un ruido; se

vincia, el servicio de Psiquiatría Infantil se auxilia en el Test de Atención de Creso, ejercicio dirigido a evaluar el volumen y la concentración de la atención.

La doctora Parra García explica que hay formas en las que el TDAH se presenta, según qué tipos de síntomas son más fuertes en la persona. Cuando predomina la falta de atención: es difícil para el menor organizarse o terminar una tarea, fijarse en los detalles o seguir instrucciones o conversaciones. Se distrae fácilmente o se olvida de elementos de la rutina diaria.

Si prevalece la hiperactividad/impulsividad: se mueve nerviosamente y conversa mucho. Le resulta difícil quedarse sentado, quieto durante largo tiempo. Los más pequeños pueden correr, saltar o trepar constantemente, se sienten inquietos y tienen problemas con la impulsividad; pueden interrumpir mucho a los otros, agarrar cosas que no les pertenecen o hablar en momentos inapropiados. Les resulta imposible esperar su turno o escuchar instrucciones. Son más propensos a accidentes y lesiones.

También alerta que cuando la presentación es combinada (mixta) los niños poseen síntomas de los dos tipos anteriores.



Foto: Angel Chimento Pérez

"Para realizar un diagnóstico debe estar presente la triada: hiperactividad, distractibilidad o desatención e impulsividad. Es bueno aclarar que de 8 a 9 años los síntomas comienzan a aplazarse, por lo general, y los niños empiezan a tener comportamientos más tranquilos, pero esto no quiere decir que deban dejar de medicarse".

MEDICAR, AYUDAR...

Para la especialista, las verdaderas "tormentas" en una familia comienzan cuando son conscientes de que sus hijos poseen algún trastorno del neurodesarrollo, el que sea, y algunos deciden ignorar el diagnóstico para no afrontar una condición de salud que en el caso del TDAH requiere medicación.

"Aquí recetamos un psicoestimulante que le permite al menor estar enfocado. No es un sedante y solo se administra en los días escolares, o sea, para enfrentarse al proceso académico. Hay quienes alegan, 'pero si mi hijo es inteligente y aprende bien', ahí le recalco que no está en plenitud de sus capacidades y puede hacerlo mucho más fácil.

"El niño con este trastorno necesita medicamentos para llegar a la adultez mejor preparado y que se inserte con más facilidad. Si no aprende no es porque sea vago o no quiera, su cerebro no se lo permite. En algunos casos también es preciso usar otros fármacos para disminuir la hiperactividad y evitar accidentes.

"Se requiere para su bienestar un tratamiento multimodal, que involucra a la familia, la escuela y los fármacos, esta es la clave del éxito. La complicación más grave que puede traer es el rechazo escolar y posteriormente el trastorno de conducta. Si desde pequeño no copia en clases, no obedece órdenes, daña a los compañeros, aprende a desandar, luego será proclive a conductas delictivas y tendrá mayor predisposición al consumo de drogas. De ahí la importancia de un manejo adecuado y oportuno.

"Como institución hoy nos preocupa que los familiares se resisten a medicar la condición, abandonan las consultas o acuden solo a buscar las recetas de los fármacos. Esos niños cuando llegan a la adolescencia regresan con trastornos de conductas y es más difícil apoyarlos. Negar una condición de salud no hará que desaparezca, y ayudar es ante todo afrontar las especificidades de las personas que más queremos en el mundo".



Juan José Rodríguez Morell

Un escritor de bestsellers casi desconocido

Por Carlos Tamayo y Yelaine Martínez

Juan José Rodríguez Morell atesora con orgullo la dicha de ser uno de los fundadores del teatro guiñol Los Zahoríes. Con su andar pausado y la dulce manía de colar sorbos de poesía en sus intervenciones públicas, suele vérselo fundamentalmente en actividades del Comité Provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba.

Aunque se encuentra oficialmente jubilado de la escena, aún mantiene vivo ese apego por la cultura que le hace volver, entre guiños del recuerdo, una y otra vez a aquella época dorada de la que fue protagonista. Bien sabe su esposa Argentina Vázquez de ese amor compartido por el arte de las tablas, por eso siempre acompaña sus desvelos.

Corría el año 1978 -cuenta el actor- cuando recibió el primer Premio Nacional de Talleres Literarios, con la obra de teatro para niños **Caballerito a la luna**. En ese propio año la misma fue estrenada por el teatro guiñol Los Zahoríes, con una gran acogida del público, tanto infantil como adulto, y al año siguiente, la editorial **Letras Cubanas** la publicó como parte del libro **Sol de los talleres**.

Aunque esa no fue la primera obra escrita y estrenada por este autor (pues previamente había dado vida a **Los niños y la escuela**), sí resultó la primera premiada y publicada. "Fue increíble. Por

mucho tiempo parecía haber perdido el nombre, porque no eran pocos los que en la calle, a manera de saludo, me decían: '¡Caballerito!', confiesa Juan José con una sonrisa a flor de piel.

La alegría pronto se repite, pues en 1982, recibe el segundo Premio Nacional de Talleres Literarios, con **El Amigo Reloj** (infantil), publicada también por **Letras Cubanas**. Y en 1993 sale **El libro de los encantamientos**, por la **Sanlope**, otro título suyo que, incluso, tuvo una segunda edición por **Publicigraf**, para su venta en fronteras y con valor en divisa. Pero, sin dudas, uno de los lauros más notorios ocurre en 1998, cuando gana el Premio Nacional de Dramaturgia Príncipe Enano, convocado desde Ciego de Avila, con la obra titulada **Para que cante el sinsonte**.

Según afirma Rodríguez Morell, hablamos de textos que han sido valorados y perseguidos por los lectores, "a tal punto que ninguno permanecía en las librerías más de una semana". Sin embargo, eso le ha producido emociones encontradas, pues "por una parte me siento orgulloso y por otro triste, porque se venden o desaparecen tan rápido que no puedo tener la satisfacción de verlos expuestos o conseguirlos en parte alguna".

Teniendo en cuenta lo significativo de su creación, que abarca una multiplicidad

de géneros, este escritor y dramaturgo debería ser más reconocido, máxime cuando posee varias obras inéditas y otras que merecen ser reeditadas.

"En el 2001 la **Sanlope** publicó mi novela infantil **Automóvil de la fantasía**, continúa el periplo por las letras. Esta luego saldría igualmente por la editorial venezolana **Giraluna**, además de vendida y publicitada por **Amazon** en varios países. También nuestro sello local sacó un libro con cuatro obras teatrales para niños, con el título de **El payaso Papiro**, que corrió la misma buena suerte de ser vendido y reclamado por los lectores.

"Y en el 2012 la **Editorial Oriente**, de Santiago de Cuba, publicó la que sería mi primera novela para adultos, **Para morir en invierno**, de carácter policiaca y cargada de amor, crimen, secretos y chantajes. Recuerdo que se realizó su presentación en la Feria del Libro de La Habana 2012 y solo duró unas horas en los estanteros. Según el contrato, se editaron siete mil ejemplares y, cuando me comuniqué con la editorial, luego de haberse agotados los 40 recibidos por derecho contractual, no pude alcanzar ninguno más, se habían terminado.

"Mi último libro publicado hasta ahora es la novela para niños **Marco Antonio y Papacheo**, gracias a la cual fui homenajeado en el 2020 porque había sido el



Foto: Reynaldo López Peña

más vendido del año por la editorial **Sanlope**", apunta Juan José.

Durante muchos años este hombre fungió como director general de Los Zahoríes, tiempo en el que estrenó cerca de 50 obras y como dramaturgo escribió más de 30. Aunque la literatura infantil siempre ocupará un lugar especial en su currículo, no abandona el sueño de ver publicados sus textos inéditos, varios también dirigidos a los adultos. Juan José es un eterno inspirador y, como tal, siempre anda detrás de nuevos sueños de fantasía. Ojalá que se le haga más justicia a tanta entrega suya en pos de nuestra cultura.



Texto y foto: Sheyla Arteaga Rodríguez

JESÚS Ricardo Pérez Cecilia, cantautor de Las Tunas, desarrolla desde su proyecto personal **Luna Creciente**, una atractiva iniciativa para promover la trova entre el público joven. Se trata de **Semillas de Luna**, una propuesta que llega a instituciones escolares del

Proyecto Semillas de Luna: cosechando la canción

territorio para difundir la canción de autor hecha por sus más nuevos exponentes.

"La idea surge a raíz de una experiencia que tuve en el instituto preuniversitario vocacional de ciencias exactas (Ipvce) Luis Urquiza Jorge, un concierto que hice gracias al apoyo de la Asociación Hermanos Saiz (AHS) con algunos de los estudiantes de ese centro. La acogida fue tan sorprendente, de manera positiva, que se me ocurrió llevar la trova joven a las escuelas, universidades y a todas las instalaciones docentes que podamos alcanzar.

"En estos tiempos, en los que hay tanta información al alcance de la mano, los muchachos se han acomodado a recibir

todo con inmediatez y sin complicaciones, y el arte a veces puede ser elitista por los espacios en los que se desarrolla o de los que dispone para que los jóvenes vayan a consumirlo.

"Una alternativa es ir directamente hacia ellos, acostumbrados a que las cosas les 'caigan' por la web; es un poco salir de la zona de confort, tanto del público joven como de los propios artistas", explicó el anfitrión.

Busca ser una opción -añade- para contrarrestar la supremacía de los géneros musicales más comerciales que gozan de mayor promoción en redes sociales y medios de difusión masiva.

"Defiendo la canción de autor, pero no solo canto mis temas, sino que trato de seleccionar algunos de artistas contemporáneos con una obra que considero meritoria y vale la pena dar a conocer", refirió.

Pérez Cecilia, también vicepresidente de la filial de la AHS en la provincia, expresó que piensa llegar con "Semillas de Luna" a otros municipios de la provincia y, quizás, a varias provincias del país.

"Hasta ahora la experiencia ha sido gratificante y tal vez se incluyan otras manifestaciones del arte durante la travesía por los centros escolares", concluyó.

Tinta fresca

¡¡SOMBROSO JUEGO CIENCIA!

Luego del primer movimiento en una partida de ajedrez, existen 400 posiciones posibles de jugarse sobre el tablero. Después del segundo movimiento, hay 197 mil 742; y luego del tercero, 121 millones. Así pues, la cantidad de partidas diferentes que podrían desarrollarse ascendería a un número uno (1) seguido de 100 mil ceros, cifra superior a todos los átomos del universo. El Gran Maestro holandés Max Euwe, excampeón del mundo y notable matemático, calculó que si 12 mil ajedrecistas estuvieran todo el tiempo en búsqueda de las mejores jugadas en todas las posiciones imaginables, y en cada una de ellas invirtieran una décima de segundo, necesitarían más de un trillón de siglos para analizarlas todas.



A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

Ningún viento será favorable para aquel que no sabe a dónde va.

Séneca (filósofo romano)



INTERNETicias

Pretoria, Sudáfrica.- Dos policías de esta ciudad llegaron tarde a su boda tras perseguir y arrestar a unos ladrones cuando iban camino a la iglesia a contraer matrimonio. En el trayecto, ambos advirtieron cómo tres individuos asaltaban a punta de pistola a un motorista. En unos segundos tuvieron que tomar una difícil decisión: detener a los delincuentes o llegar puntuales a su cita. Optaron por el deber. Así, ella, con su vestido blanco y su velo, y él, ataviado de frac, dieron caza a los forajidos, los desarmaron y los entregaron a sus colegas de la Policía. La pareja logró casarse, aunque con 45 minutos de retraso.

SORPRENDENTE MUNDO ANIMAL

Cuando tienen sed, los pelícanos toman agua de mar, pues poseen glándulas que separan la sal... **Muchas arañas tienen un sistema nervioso débil y pueden morir de miedo...** El veneno de la serpiente africana llamada mamba negra es 100 por ciento letal... **El ojo de un avestruz es del tamaño de un huevo y más grande que su cerebro...** El primer acontecimiento en la vida de una jirafa recién nacida es una caída desde una altura de 1,5 metros... **Después de la hibernación, el oso no siente hambre durante varias semanas...** Los cocodrilos pueden saltar fuera del agua hasta una altura de tres metros... **La lengua de la ballena azul pesa alrededor de cuatro toneladas...** La cucaracha puede sobrevivir sin cabeza varias semanas, resistir un mes sin agua y tolerar 15 veces más radiactividad que los humanos... **Las hormigas cuentan con mecanismos que les permiten calcular el tiempo y la distancia recorrida...** Las orugas alejan a los intrusos de sus hogares generando intensas y molestas vibraciones con sus mandíbulas...

POSTALES TUNERAS

En octubre de 1991 visitó Manatí don Manuel Fraga Iribarne, a la sazón presidente de la Junta Autónoma de Galicia, en España. Hizo el viaje para encontrarse con su pasado, pues durante parte de su infancia residió algunos años en el batey del ingenio azucarero, donde sus padres se establecieron como emigrantes desde inicios del siglo XX. Su estancia incluyó recorridos por locales que pertenecieron a su familia, conversatorio con representantes de la comunidad gallega, ofrendas florales a sus muertos en el cementerio local y una visita a la casa donde vivió. Allí sus actuales inquilinos y sus vecinos lo recibieron jubilosos. Fraga aprovechó para sentarse en el columpio en el que, seguramente, lo mecieron cuando era niño.



ACERCA DEL SUDOR

Los adultos transpiramos alrededor de un litro de sudor cada día. Lo segregan unos tres millones de glándulas sudoríparas, la mayoría de ellas situadas no en las axilas, sino en la espalda, las palmas de las manos, el torso y las plantas de los pies. Casi todo el sudor que transpiramos se evapora, razón por la que no lo percibimos. Su mal olor lo producen las bacterias en fase de descomposición. Al trastorno de sudar en exceso se le denomina hiperhidrosis y afecta a más de 360 millones de personas en el mundo. Contrario a lo que muchas personas piensan, la sudoración no es un proceso que gaste suficiente energía para hacer perder peso, pues está compuesto casi todo por agua, sal y proteínas.



Leñadores por prolongar el ciclo dorado

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

La II Liga Élite asoma en el horizonte, mientras, los Leñadores aprovechan cada fecha para pulir automatismos sobre el diamante beisbolero de cara al debut frente a Industriales el próximo 7 de noviembre, en el estadio Julio Antonio Mella. Con la reputación de reinar en la 62 Serie Nacional, la nómina de Las Tunas solo contempla la opción de prolongar el ciclo dorado en el pasatiempo doméstico y bajo esa ambición la pretemporada sirvió para perfeccionar cada swing, lance o atrapada.

Si en septiembre la decantación de Abeyssi Pantoja por una docena de refuerzos vaticinaba de certera la decisión, una serie de acontecimientos: desde bajas injustificables hasta deserciones en eventos internacionales debilitan las aspiraciones de los rivales; en tanto, al estrategia del Balcón de Oriente le sonríe la suerte, luego de aglutinar una selección sólida, en la que el talento y los deseos de triunfo campean por igual.



Abeyssi Pantoja.

“Cuando escogimos los refuerzos lo hicimos también pensando en la forma de los jugadores. Son muchachos serios en su alistamiento físico, más aún en el terreno, y así lo han demostrado en su integración al equipo. Asimismo, conocíamos a algunos de otras ediciones y vuelven a demostrar el compromiso con la provincia”, reconoció Pantoja a 26.

Además de conservar el núcleo de la generación exitosa en la “pelota” del territorio, sucede lo propio con el colectivo de técnicos para sellar la mejor de las fórmulas. Justo los encargados por acondicionar a las huestes verdirrojas disponen de un reto mayúsculo al trazar el camino hacia las sonrisas desde la voz inicial de play ball.

“He estado un poco ausente del entrenamiento por cuestiones personales, pero los distintos procesos han marchado según la planificación, aunque las inclemencias del tiempo en las últimas semanas han significado un obstáculo. Aun así hemos tomado alternativas para mantener las prácticas. El pensamiento es arrancar en plenitud de forma, porque apenas son 40 juegos en la etapa clasificatoria, lo que lo hace un torneo corto y cualquiera puede resbalar. La preparación estuvo enfocada en buscar las victorias desde la primera subserie, por tanto,



Fotos: István Ojeda y Ángel Chimento

los atletas van a llegar en óptimas condiciones competitivas”.

Sin embargo, las salidas del roster de Carlos Juan Viera, por lesión, y Miguel Paradelo suponen un nuevo desafío para incorporar a Cristian Espinosa, además del infielder holguinero Adriél Hechavarría, a la dinámica del resto de la escuadra, con la mayor prontitud posible. Por otra parte, disímiles interrogantes habitan alrededor de cupos importantes en el line up a consecuencia de disputas deportivas. Sin dudas, una incertidumbre grata para cualquier manager.

“Hay posiciones que todavía generan dudas porque seleccionamos piezas de calidad y la versatilidad de los nuestros amplía las opciones. Quedan puestos titulares por precisar, pero nos restan jornadas para seguir con la evaluación. Por estos días vamos a jugar, de acuerdo con lo que veamos, definiremos esos detalles”.

La rotación de abridores luce un claro panorama. Los brazos de Dariel Góngora, Yadián Martínez, Alejandro Meneses y Eliánder Bravo encarrilarán outs en el alba de los encuentros. Las distintas características sobre el box, junto a la profundidad del bullpen, auspician la balanza en cuanto a responsabilidades del picheo y la ofensiva.

Alberto Pablo Civil, una vez más, representa el cerrojo para el ocaso, mientras

Kelbis Rodríguez contribuirá en similar empeño para establecer la idónea relación de trabajo-descanso, en un ámbito ajeno a la especialización de los lanzadores, según dictan los conceptos modernos.

Los parciales locales también ocupan funciones en concretar el sueño de retornar los atuendos de gloria al “Mella”. Del césped a los graderíos, las intenciones transitan sobre un punto en común.

“Partimos con dos objetivos, uno nos conduce al otro. Primero: clasificar entre los cuatro, y el segundo: volver a discutir el campeonato. Por tanto, requerimos del apoyo incondicional de la afición tunera. No el entusiasmo por las victorias, sino el respaldo por estar inmersos en una competición y, de paso, nos regalen ese “empujón” extra que viene de maravilla. Siempre resulta bueno desempeñarse ante el calor del pueblo”.

En breve los pronósticos se dispararán en el polvo surgido en los estadios. Por ello varias directrices emergen hacia la luz; corresponde a las máximas autoridades del deporte velar por un latir, sin tormentos aledaños del patrimonio cultural cubano. En la cara inversa de la moneda, a los peloteros les ocupa disponer los esfuerzos necesarios para validar el apelativo aristocrata que acompaña a un torneo con múltiples tropiezos a cuestas, pero con el propósito de sanar, de cierta manera, la pasión de bolas y strikes.

LEÑADORES

II Liga Élite del Béisbol Cubano

Receptores:	Lanzadores:
Vosvani Alarcón Tardío	Dariel Góngora de la Torre
Rafael Uñales Álvarez	Yadián Martínez Pérez
Oberto Coca Peña	Alejandro Meneses Abelleira
J. Cuadro:	Eliánder Bravo Velázquez
Dánel Castro Muñagorri	Cristian Espinosa Vargas
Denis Peña Rivero	Alberto Pablo Civil Hidalgo
Yordanys Alarcón Tardío	Keniel Ferraz Pérez
Andrés Remón Mustelier	Rodolfo Díaz Silva
Junior Otero Refeca	Yasel Labrada Goulborne
Roberto Baldoquín Martínez	Kelbis Rodríguez León
Oswaldo Abreu Sánchez	Uberleydis Estévez Rodríguez
Jean Baldoquín Martínez	Rubén Rodríguez Fonseca
Ernesto Torres Velázquez	José Antonio Sánchez Arcia
Adriél Hechavarría Sánchez	Branlis Rodríguez Martínez
Jardineros:	
Yunieski Larduet Domínguez	Alexquemer Sánchez Sánchez
Héctor Castillo Blair	Vudier Rondán Pavón
Leonel Moas Acevedo	

DT: Abeyssi Pantoja Díaz

Fotografía: Del autor

Para saciar la sed de un gigante

Texto y foto: Jorge Pérez Cruz

En estos días, previos al inicio de la zafra azucarera, el central Antonio Guiteras, del tunero municipio de Puerto Padre, acomete la rehabilitación total de la conductora de agua con el objetivo de saciar la sed a ese gigante.

El ingeniero industrial Juan Carlos Molina Diéguez, desde mayo administrador de la fábrica, recuerda que “en la pasada zafra una avería interrumpió las operaciones durante 48 horas y tuvimos que acometer con urgencia la fundición de una parte de la base dañada y esperar que fraguara para continuar la producción.

“Por esa razón, afirma, desde ese momento la incluimos en la ruta crítica del programa de reparaciones con vistas a esta contienda; y, a pesar de que en algunos momentos la falta de combustible obstaculizó las labores, ahora disponemos de todos los recursos para resolver el problema”, enfatiza el joven directivo.

Según sus palabras, esta es la principal inversión que acometen y explica que consiste “en la sustitución de los cabezales de las dos conductoras que salen del tanque hacia el área de bombeo, ubicada a unos 110 metros, y en los trabajos vamos a utilizar tubería de polietileno de alta densidad, que es más resistente a los componentes

agresivos del agua salada que utilizamos en el proceso”.

Señala que el “Antonio Guiteras” es uno de los tres centrales del país que emplean agua salada para el enfriamiento de los sistemas de vacío de los filtros, los evaporadores y los tachos, partes imprescindibles para garantizar la eficiencia en la producción.

“A diferencia de otros ingenios, el enfriadero del nuestro es el mar”, abunda y refiere que es una ventaja por la proximidad de la fuente de abasto, aunque “el agua salada es altamente corrosiva y afecta algunas estructuras, como los pisos que se dañan mucho”, remarca.

La obra la acometen trabajadores de las provincias de Holguín y Granma, pertenecientes a Azutechnia, una empresa subordinada al Grupo Empresarial Azucarero (Azcuba), quienes asumen con responsabilidad y entusiasmo la inversión que se ejecuta con un valor de un millón 402 mil pesos.

Ahora parte de la atención es observar los pormenores y que nada falle en el propósito de garantizar el agua que el Coloso necesita para moler hasta la última caña del plan y cumplir su compromiso con Las Tunas y el país.



Centro de Entrenamiento del Ipvce, la antorcha del saber



Orestes Landrove.

Por Naily Barrientos Matos

DETRÁS de realidades "simples" en apariencia, habita lo complejo y lo hermoso. No es difícil pensar en ello cuando se conversa con el profesor Orestes Landrove, se conoce de la perseverancia de Prudencio Guerrero en el estudio y la enseñanza de la Matemática, se asiste a una clase de Español Literatura con Gilberto Guevara, se aprenden las interioridades de la Química de la mano de Luz Esther Mayo o se descubre "la ciencia de la vida" junto a Antonio Vargas.

Cada uno de estos educadores tuneros prestigia, más que al instituto preuniversitario vocacional de ciencias exactas (Ipvce) Luis Urquiza Jorge, a Educación en Las Tunas y han contribuido a encender la antorcha del conocimiento en tantísimos alumnos. Esta labor paciente e invaluable tiene su cumbre en el trabajo del Centro de Entrenamiento, donde se pulen atletas del saber, cuyas victorias llenan de orgullo.

NÚCLEO DE LA ENSEÑANZA DE LA CIENCIA

Con más de 30 años como docente de Química, Landrove, coordinador de ese ente, ofrece las pistas de cómo funciona el proceso allí. "La entrada es por pruebas de selección y lo primero que tenemos en cuenta es el examen de Matemática aplicado a los educandos de noveno grado. Luego, en la escuela hacemos otras comprobaciones. También los clasificados a los concursos provinciales en las asignaturas de Física, Química, Matemática y Biología, así como en los nacionales, pueden pertenecer al centro, voluntariamente mediante.

"Hoy contamos con cuatro grupos, uno de noveno, e igual cifra de los grados 10, 11 y 12, y la matrícula en cada uno oscila entre 30 y 40 alumnos. La elección resulta esencial porque permite trabajar con los talentos durante cuatro años; cuanto antes, mejor.

"El claustro es de excelencia, son profesores de vasta experiencia, quienes imparten los contenidos del currículo básico, y entre-

nadores que se encargan de lo correspondiente a las asignaturas con vistas a las competencias. Se emplean unas 15 horas de preparación para los certámenes, en cada quincena".

Con precisión, el pedagogo lista los nombres de educadores y preparadores que, con su diario hacer, favorecen la cultura general, capacidad cognitiva y formación vocacional de sus discípulos: Eduardo Meriño, Rolando García, Yisell Bárzaga, Guillermo Machado, Carlos Zamora, Idalmis Labañino, Alben Urquiza, Jorge Luis..., son algunos de los que menciona, al vuelo. En sus palabras destaca, además, que el "Luis Urquiza Jorge" por sus resultados en estos encuentros del conocimiento ocupa el tercer lugar en el país, antecedido de Villa Clara y Camagüey.

"Este año tuvimos cinco participaciones en eventos internacionales; medalla de bronce y mención honorífica en las asignaturas de Informática y Física, así como un oro en la Iberoamericana de Química, logros que nos llenan de satisfacción", expresa orgulloso quien durante un cuarto de siglo integró el colectivo pedagógico de la preselección nacional.

APRENDER Y ROMPER LAS MARCAS PROPIAS

En la lucha por la supervivencia y por entender el mundo ha estado siempre la curiosidad como médula. Por razones como esa José Alejandro Romero Gil, bronce en la reciente XXVIII Olimpiada Iberoamericana de Física, expresa que para él ser concursante no es una cuestión de obligación, "sino de entretenimiento, aunque implique, necesariamente, mucho estudio".

Su compañero Adrián Arsenio García, concursante desde la infancia y mención honorífica en esa misma lid, afirma que "es un logro muy grande". Apreciación con la que coincide Fidel Labañino, entrenador de otro territorio y parte del colectivo en la preselección nacional de la especialidad, y quien destaca: "Se han sobrepuesto a las dificultades en un escenario económico adverso".

"Hemos aprendido mucho de los profesores y ellos también han aprendido de nosotros", sostiene, por su parte, Carlos Héctor Mayo Reyes, de 11 grado, y concursante de Geografía.

El integrante de la preselección nacional en el pasado curso habla con una serenidad y naturalidad que parece consustancial a cada uno de estos jóvenes y destaca: "Concurrir me ha aportado gran conocimiento y la posibilidad de entender mejor el contexto actual del planeta, incluso, de los conflic-



Alben Urquiza.

tos bélicos. Asimismo, he podido conocer más de la cultura de otras naciones".

Como él, ocupada en sus lecciones andaba en el momento de nuestro recorrido Diannelys López Martínez, alumna de 11 grado y bronce en el Concurso Nacional de Matemática, una materia que, considera, es "muy provechosa porque está presente en otras ramas como Química y Física".

De sueños futuros y de los pasos dados, cada vez más convencidos, dialogamos con Héctor Manuel Domínguez Pérez, laureado con una presea de oro en la XXVII Olimpiada Iberoamericana de Química.

"En la competencia se evaluó mucho Química Analítica, tanto en el teórico como en el práctico y, aunque aconteció en Ecuador, participamos de manera virtual. Fue una experiencia muy positiva en todos los sentidos.

"Ahora estoy en una preparación muy intensa. A largo plazo el objetivo es la Olimpiada Internacional, pero en corto tiempo, tenemos muchos eventos, la Copa Regional, Nacional y los concursos a nivel provincial y a escala país. Además, colaboro con el entrenamiento de estudiantes de otras provincias", refiere el joven que contendió contra otros 65 estudiantes de 18 países.

"Toda esta preparación es una antesala, porque me interesa estudiar Química pura, así por el contenido que he recibido tendré buena base para la Universidad. Me quedo con lo positivo de la experiencia", concluyó el ávido aprendiz.

Satisfecho y desafiado está también Francis José Rodríguez Ronda, Mención Honorífica en la Olimpiada Iberoamericana de Informática, competencia anual que reta el ingenio de jóvenes talentos en el área de Programación.

"Estos saberes son muy útiles porque desarrollan la lógica y el



Fotos: Ángel Chimento Pérez

razonamiento y, desde el punto de vista de la Matemática, he adelantado conocimientos propios de la Universidad, mientras en la vida práctica ayudan a ver los problemas de otra manera, encontrar soluciones y enfoques diferentes para cada asunto", refiere Francis José, cuyo compañero Roger Peña Pérez, alcanzó la presea de plata en la cita.

Con prontitud se advierte que el destacado desempeño constituye testimonio de la perseverancia y el talento de alumnos y maestros, así como de los esfuerzos y resultados de la Mayor de las Antillas, desde hace más de cinco décadas, en este tipo de eventos.

VOLUNTAD, LA BELLEZA DE SUPERAR LAS CIRCUNSTANCIAS

El compromiso con el conocimiento es, diríamos, una verdad virtuosa que aflora en quienes, como el profesor Prudencio, procuran desentrañar el mundo. Ya jubilado se mantiene aún en la brega creadora y, recientemente, junto a 23 de sus alumnos participó, nuevamente y de manera virtual, en la Olimpiada Iraní de Geometría.

"La motivación fundamental es darles el ejemplo a mis estudiantes y demostrarles que no importa la edad, es la consagración la que da el triunfo", dice, inspirado, el profesor que hace honor a su apellido: Guerrero. No obstante, la voluntad que lo sostiene, reconoce que no son pocos los desafíos, en medio de una realidad nacional apremiante, de igual manera, en este ámbito.

"Ahora mismo no hay relevo para mí y, la verdad, es complicado encontrar un entrenador para esta asignatura que precisa constante preparación y búsqueda de la información.

"Todavía tenemos que luchar más para que nuestros educandos logren llegar a las competencias internacionales, un mérito que deben conquistar con inteligencia, esfuerzo y que, además, está mediado por el aspecto económico. Por ejemplo, a la Panamericana Femenina (Pagmo) Cuba solo pudo asistir con una alumna, cuando pudieron ser cuatro; los pasajes son muy caros.

Este año, el boleto destino a El Salvador para la Centroamerica-

na de Matemática, a la que asistí, costó mil 500 dólares por cada uno; demasiado".

Otras dificultades cotidianas emergen en el diálogo con discípulos y entrenadores, quienes coinciden en la importancia de la práctica experimental, en especial, en el campo de las ciencias exactas. Lo explica Héctor (el químico): "En la preselección, este año hemos hecho más exámenes experimentales y ha sido mayor el vínculo con los laboratorios, pues en este aspecto, a veces por la escasez de recursos o de tiempo, nos falta una sólida preparación y luego en la competencia perdemos algunos puntos que pueden definir una medalla".

Desde su universo lo expresa Carlos Héctor Mayo Reyes: "Respecto a otros países estamos un poquito atrasados y tenemos que integrar, por ejemplo, mapas y presentaciones digitales. Aún estudiamos de manera muy reproductiva, nos falta interacción con el medio; el geógrafo necesita de la observación *in situ*".

De estos tropiezos conoce Darvis Girbau Ortiz, un apasionado de la Física, antes atleta, ahora bisoño entrenador y quien reconoce que "falta preparación en el aspecto experimental. En la pasada 'Iberoamericana' los muchachos debieron trabajar con un osciloscopio y resultó difícil para ellos operar el equipo. A esto se sumó el hecho de que la prueba era virtual y tuvieron que competir con el empleo de una segunda aplicación, no la reglamentaria, pues estaba vedada para Cuba debido al bloqueo".

Mucho más se podría hacer si contáramos con mejores y más medios informáticos, nos dice Alben Urquiza, entrenador de esta rama, y otro joven que es cosecha de la siembra del Ipvce tunero. Ciertamente cada una de las preseas o reconocimientos obtenidos tiene el peso de la entrega de los colectivos pedagógicos y de los muchachos, que persiguen superarse a sí mismos en cada nuevo torneo.

"La ciencia confiere una visión global de los fenómenos, no es inalcanzable ni aburrida como a veces se cree. Decir 'lo logré' y resolver un problema genera una satisfacción casi adictiva", afirma con una sonrisa en su rostro mozo, Darvis. Y desde la experticia, Prudencio comenta: "Los estudiantes me dan más de lo que yo les doy. Es como Sotomayor y su entrenador, este nunca saltará más que Sotomayor; él le dio técnicas para elevarse y ahí está el récord mundial aún sin romper, pero el que saltó fue Sotomayor; así sucede en estos casos, damos recursos al escolar, pero el que compete es él. ¡Yo me imagino los brincos que daría el entrenador de Sotomayor cuando rompió el récord mundial!".

Desde aquí, también nos imaginamos la mayúscula satisfacción en el Centro de Entrenamiento tunero cuando una medalla cuelga -símbolo de la fuerza de una Isla- sobre el pecho victorioso de los nuestros.



Héctor Manuel Domínguez Pérez.



Diannelys López Martínez.



José Alejandro Romero Gil.